
Samedi 12 août 2023 – Lourdes 
Messe d’ouverture du 150e pèlerinage national de France 
 
 
« Bâtir sur le roc »… 
 
Voila donc le thème du Pèlerinage national de ce pays de France. « Bâtir sur le roc »… C’est 
notre ambition à tous. C’est l’ambition des disciples du Christ, l’ambition de tous les chrétiens, 
de tous les états de vie, de vocations, de santés, de charismes, de sensibilités et de caractères. 
 
« Bâtir sur le roc »…  
 
« Ce n’est pas en me disant : ‘Seigneur, Seigneur !’ qu’on entrera dans le Royaume des Cieux, 
mais c’est en faisant la volonté de mon Père qui est aux cieux. » Entendre les paroles de Jésus 
et les mettre en pratique « est être comparable à un homme prévoyant qui a construit sa maison 
sur le roc. » 
 
Que dire de plus chers frères et sœurs ? Une fois encore, la Parole de Dieu incarnée en Jésus du 
sein de la Vierge Marie est on ne peut plus claire. On a beau essayer de l’édulcorer lorsqu’elle 
râpe un peu, ou beaucoup, rien n’y fait : elle est là, dans sa simplicité exigeante et 
incontournable, extrêmement claire…  
 
« Ce n’est pas en me disant : ‘Seigneur, Seigneur !’ qu’on entrera dans le Royaume des Cieux, 
mais c’est en faisant la volonté de mon Père qui est aux cieux. » 
 
Si vous me le permettez, j’ose une confidence personnelle… Lorsque j’ai commencé à venir en 
pèlerinage à Lourdes comme membre de l’Hospitalité de mon diocèse de Toulouse, j’avais 18 
ans. J’ai fait là une expérience très souvent renouvelée depuis… Auprès des malades, auprès 
des personnes en souffrance, auprès des personnes qui vont mourir, auprès des personnes qui 
viennent de perdre un être cher, les mondanités qui colorent nos relations humaines bien souvent 
ne pèsent plus très lourd… Les masques tombent et la vérité nue de chaque personne, de chaque 
vie est là. La relation vraie dont on fait une expérience privilégiée ici, auprès de la Grotte de 
Massabielle, est alors chargée d’une profondeur et d’une humanité rares. C’est ce qui marque 
les pèlerins de Lourdes, même, très souvent, les simples visiteurs, curieux de voir ce qui se 
passe ici…  
 
Au cours d’un pèlerinage à Lourdes l’évangile est vécu, la Parole est entendue et mise en 
pratique, ou elle ne l’est pas. Il n’y a pas de demi-mesure possible. « Ce n’est pas en me disant : 
‘Seigneur, Seigneur !’ qu’on entrera dans le Royaume des Cieux, mais c’est en faisant la volonté 
de mon Père qui est aux cieux. » On entre, ou on n’entre pas, un point c’est tout. C’est simple. 
C’est exigeant. C’est essentiel. Aujourd’hui plus que jamais peut-être. En effet, plus que jamais, 
le monde et ses habitants sont devant une multitude de propositions spirituelles, d’explications 
philosophiques et religieuses du rapport au monde, à la vie, à l’histoire, à la mort. Même l’ultra 
matérialisme, même l’ultra hédonisme, même l’ultra rejet de tout sont des postures spirituelles, 
philosophiques ou religieuses du rapport de chacun au monde, à la vie, à l’histoire, à la mort. 
 
Dans ce contexte, les baptisés sont toujours, par vocation première, appelés à témoigner du 
Christ et de son évangile. Nous sommes appelés à être missionnaires de la Bonne nouvelle du 
Christ sauveur. Nous sommes convoqués à être des disciples convaincants de la vérité du Christ. 
Plus que jamais peut-être ce témoignage est requis, paradoxalement attendu, désiré, espéré, 



même par les plus violents. Celui qui entend ces paroles et les met en pratique « est comparable 
à un homme prévoyant qui a construit sa maison sur le roc. » 
 
« Ce n’est pas en me disant : ‘Seigneur, Seigneur !’ qu’on entrera dans le Royaume des Cieux, 
mais c’est en faisant la volonté de mon Père qui est aux cieux. »  
 
Tout au long de ces jours qui s’ouvrent en cet instant, vous entendrez bien des catéchèses, des 
conférences, des homélies, des témoignages. Vous aurez l’occasion de partager entre vous, de 
vous écouter, de vous confier, de célébrer les sacrements de la vie et de la miséricorde de Dieu. 
Vous aurez aussi l’occasion de servir, de servir les personnes malades, de servir des frères et 
sœurs. Entendez cette parole de l’évangile d’aujourd’hui : « Ce n’est pas en me disant : 
‘Seigneur, Seigneur !’ qu’on entrera dans le Royaume des Cieux, mais c’est en faisant la volonté 
de mon Père qui est aux cieux. »  
 
La question qui vient alors à l’esprit et au cœur est peut-être celle des auditeurs du Livre des 
Actes entendu en 1ère lecture, qui interrogent Pierre et les autres apôtres : « frères, que devons-
nous faire ? » La réponse de Pierre est simple, claire, sans détour, exigeante : « Convertissez-
vous ! », « Convertissez-vous ! » Qu’est-ce que cela signifie concrètement ? Eh bien lisons la 
suite : « ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre » étaient « assidus à l’enseignement des 
Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières. (…) Tous les croyants 
vivaient ensemble, (…) ils avaient tout en commun, (…) ils partageaient (…) en fonction des 
besoins de chacun. » 
 
On a essayé de dire que cette présentation de la 1ère communauté chrétienne est sans doute 
idéalisée… Sans doute… comme l’ensemble de la Parole de Dieu qui parle du Royaume, de la 
résurrection des morts, de l’amour du prochain, même des ennemis, de pardon et de 
miséricorde. Tout cela est aussi idéalisé n’est-ce pas ? Si on prend ce chemin d’explication, on 
risque d’affadir le sel chers frères et sœurs. Si on dit sans cesse, pour apaiser notre conscience 
bousculée par la Parole de Dieu, que cette parole n’est pas réaliste et adaptée à la vraie vie de 
notre temps, alors on prend le risque de rejeter cette parole, purement et simplement.  
 
« Les croyants (…) louaient Dieu et avaient la faveur du peuple tout entier. » 
 
Nous sommes convoqués à être des disciples convaincants de la vérité du Christ. Plus que 
jamais peut-être ce témoignage est requis, paradoxalement attendu, désiré, espéré, même par 
les plus violents. Celui qui entend ces paroles et les met en pratique « est comparable à un 
homme prévoyant qui a construit sa maison sur le roc. » 
 
Je vous souhaite un magnifique pèlerinage, chers frères et sœurs ! Que sainte Bernadette vous 
accompagne sur le chemin de la foi, de la simplicité, de l’ouverture à la Parole de Dieu ! Que 
Notre Dame de Lourdes vous aide à accueillir l’Esprit qui fait naître la Parole de Dieu dans le 
cœur de chacun.  
 
Amen ! 


